

16 février 2010 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

# Déclaration de M. Nicolas Sarkozy, Président de la République, sur les relations franco-chinoises et franco-asiatiques, à Paris le 16 février 2010.

Mesdames et Messieurs les Ministres,

Monsieur le Premier ministre,

Mesdames et Messieurs les Parlementaires,

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs,

Mes chers amis,

Je suis très heureux de vous recevoir au Palais de l'Élysée pour célébrer le Nouvel an du calendrier lunaire, cette fête du Thêt ou fête du printemps, qui marque le début de l'année du Tigre de Métal.

J'ai voulu adresser mes voeux à toutes les populations qui célèbrent cette fête, dans de nombreux pays d'Asie, mais aussi en France, où de nombreux Français d'origine asiatique l'ont célébrée en famille.

Je sais que cette fête est placée sous le signe du respect des ancêtres et du renouveau. Par sa symbolique, cette célébration est l'occasion pour la France de rappeler les liens profonds que nous avons tissés au cours de notre histoire avec les pays et les communautés asiatiques. C'est aussi pour nous le moment de renouveler notre engagement à renforcer ces liens pour l'avenir. Jamais les relations que notre pays entretient avec les pays asiatiques n'ont été aussi nombreuses et aussi riches.

Depuis mon élection, je me suis rendu en Chine à trois reprises. Le Premier ministre s'y est également rendu en décembre dernier et j'accueillerai cette année le Président HU Jintao pour une visite d'Etat et je me rendrai au mois d'avril à l'ouverture de l'exposition universelle de Shanghai où j'ai souhaité que la France, à travers son pavillon, soit brillamment représentée. J'ajoute les innombrables visites d'un certain nombre de grands amis de la Chine, dont Jean-Pierre RAFFARIN. Tous ces échanges sont très fructueux.

Le pavillon français symbolisera la force de nos liens avec le peuple chinois.

Ce pavillon français de Shanghai incarnera le message que la France adresse au monde entier : la modernité ne doit plus être le règne de l'éphémère, mais l'engagement à porter un développement durable et je suis sûr que pour la Chine, l'exposition universelle de Shanghai sera un succès comme l'ont été ces merveilleux Jeux olympiques. Je n'oublierai jamais la cérémonie d'ouverture qui fut pour moi une grande joie et une source d'admiration pour la capacité du peuple chinois à organiser un évènement à dimension planétaire.

Le monde a besoin d'une Chine engagée dans la voie du développement durable. Le monde a besoin que la Chine assume ses responsabilités internationales. La France présidant le G20 et le G8 l'année prochaine, nous aurons l'occasion de travailler avec la Chine sur de nombreux projets d'avenir, et je m'en réjouis.

Mais il n'y a pas que les relations que nous avons avec la Chine en Asie, il y a également les relations avec le Vietnam, où François FILLON s'est rendu en novembre dernier, un an après que j'ai reçu le Premier ministre vietnamien.

Je pense au Cambodge, dont j'ai reçu le Premier ministre, lors de la célébration du 14 juillet dernier. Je pense au Laos, où Jean-Louis BORLOO s'est rendu cet automne et à Singapour, dont j'ai reçu le Premier ministre qui est un grand ami de la France.

2010 sera une année décisive pour le renforcement des liens entre la France et l'Asie. Je m'y

2010 sera une année décisive pour le renforcement des liens entre la France et l'Asie. Je m'y emploierai, au-delà de mon prochain voyage en Chine, notamment cet automne, en octobre au sommet de l'ASEM à Bruxelles, ainsi qu'en novembre au sommet du G20 à Séoul, et également par une nouvelle visite en Inde parce que l'Inde est, bien sûr, une puissance asiatique.

Ces liens entre la France et l'Asie, ils se constituent aussi par les milliers de fils invisibles qui relient les Français d'origine asiatique à leur famille et à leurs terres ancestrales. Vous représentez aujourd'hui les communautés asiatiques de France, vous avez souvent conservé des liens forts avec vos proches restés en Asie. C'est un atout qui doit être davantage mis à profit pour tisser une nouvelle proximité entre la France et l'Asie.

Ces cérémonies du Nouvel an sont importantes pour notre pays parce que la communauté asiatique joue un grand rôle dans notre Histoire, dans notre identité, dans notre pays.

Au siècle dernier, différentes générations d'immigrés venus d'Asie ont apporté un dynamisme et une volonté de construire un nouvel avenir avec nous. En vous appropriant les valeurs de notre République, par l'école, par le travail, vous êtes, mes chers amis, devenus les modèles d'une intégration réussie.

Vous qui êtes Français venus d'Asie, ou dont les parents sont nés en Asie, vous faites partie des forces vives de notre pays. Chacun dans votre domaine, vous incarnez la valeur travail qui m'est chère et dont la réhabilitation est la condition d'une intégration pleinement réussie. Innombrables sont mes amis asiatiques en France devenus Français et je dois confesser mon admiration pour la capacité dont vous faites preuve, chaque jour, à vous intégrer, à être aimés et appréciés de la communauté nationale que vous rejoignez. Mon admiration pour votre réussite aussi, dont de nombreuses familles peuvent témoigner. Je dois confesser que si je m'étais moi-même retrouvé au Cambodge, au Vietnam, en Chine, il n'est pas évident que j'aurai su en quelques années maîtriser la langue, maîtriser les us et les coutumes et réussir comme tant de nos compatriotes l'ont fait. Je dois vous dire que la communauté nationale vous apprécie, vous respecte, admire vos parcours de réussite, votre courage, la façon dont vous avez reconstitué vos familles et pour certains d'entre vous, -je pense notamment aux Cambodgiens-, après des drames considérables. Je veux saluer aussi l'apport culturel de l'Asie à la culture française.

Je pense à la figure d'un grand romancier et essayiste français, l'académicien François CHENG, arrivé en France à 20 ans, en 1949, et qui n'a depuis cessé d'oeuvrer pour le partage des cultures française et chinoise.

Je voudrais dire que ces liens très forts entre la France et l'Asie ne signifient pas que nous sommes d'accord sur tout. Il peut y avoir des points de discussion, -et l'ambassadeur de Chine le sait très bien-, mais il y a la conviction qui est la nôtre, ici en France. La conviction qu'il n'y a qu'une seule Chine, conviction portée depuis le général de GAULLE qui, en 1964, a reconnu une Chine. La conviction que l'Asie représente le dynamisme du monde et de la planète au XXI<sup>e</sup> siècle. La conviction que la gouvernance mondiale doit changer et doit faire une plus grande place à l'Asie. Certes la Chine est membre permanent du Conseil de sécurité et a le droit de veto, mais qui peut penser que l'Inde avec son milliard d'habitants et la puissance potentielle qu'elle représente peut ne pas être membre permanent du Conseil de sécurité ? C'est une folie, et, de ce point de vue, le G20 joue un rôle considérable.

Je veux redire aux autorités chinoises combien nous avons besoin d'elles pour réfléchir, 60 ans après Bretton Woods, à un nouvel ordre monétaire international où il ne s'agit pas pour les uns de donner des leçons aux autres, mais de comprendre comment fonctionne le monde d'aujourd'hui avec la monnaie chinoise qui est devenue une grande monnaie du monde £ de voir comment on peut profiter du dynamisme économique extraordinaire de l'Asie £ de mesurer combien nous avons également besoin des puissances asiatiques pour stabiliser le monde face à des crises comme celle de l'Iran qui s'entête dans sa volonté de se doter de l'arme atomique. Bref, 2010 sera une année où le dialogue entre la France et l'ensemble de l'Asie sera riche, important, décisif même au début de ce nouveau siècle pour organiser la nouvelle gouvernance mondiale.

Et vous, chers amis, chers compatriotes d'origine asiatique, ne reniez pas vos origines, votre culture, vos racines, vos liens car c'est autant de fils entre le France et l'Asie dont nous avons

besoin. Soyez assurés que la France est heureuse et fière de vous compter sur notre territoire et de vous avoir comme compatriotes.

Bonne année à tous. Grâce à vous, on peut dire bonne année même au mois de février ! Voilà un apport symbolique de l'Asie à la culture française !